

## Résumé des articles

*Retrospective Application of the "Stability and Growth Pact" to the Post-War Period*, par Marco Buti, Daniele Franco et Hedwig Ongena

Une discipline budgétaire rigoureuse est une condition essentielle pour le succès de l'Union Economique et Monétaire (UEM). La Procédure concernant les déficits excessifs et le Pacte de stabilité et de croissance permettent une certaine flexibilité pour la conduite des politiques budgétaires durant des périodes de ralentissement sévère de l'activité économique. Ce papier examine si les états membres de l'Union européenne devront changer leurs politiques budgétaires effectuées durant et après des récessions sévères, une fois ces procédures devenues opérationnelles au cours de la troisième phase de l'UEM. Les résultats de cette analyse suggèrent qu' en partant d'une position budgétaire proche de l'équilibre ou excédentaire, le risque de dépasser la valeur de référence de 3% est relativement bas pour les récessions d'une durée d'un an mais augmente en cas de récessions profondes ou prolongées. Les premières années de l'UEM, alors que certains pays pourraient encore avoir un déficit autour de 2% du PIB, seraient probablement très problématiques en cas de récession sévère.

Numéros de classification du *Journal of Economic Literature* : E62, H60.

*Retirement in an overlapping generations model*, par Leon Bettendorf et Guido Pepermans

En utilisant un modèle de générations imbriquées, Williamson et Jones [1983] ont démontré que le taux d'épargne de long terme aux USA n'est pas affecté par l'introduction et la réforme d'une sécurité sociale sans capitalisation. Cet article étend leur modèle en introduisant un secteur productif, une offre de travail endogène et un profil de salaire. Les simulations montrent que l'adoption d'une perspective d'équilibre général et l'introduction du loisir (exogène) suffisent à générer une baisse du taux d'épargne à l'équilibre. Les réformes du système d'assurance sociale sont évaluées en terme de bien être. Les nouvelles caractéristiques du modèle peuvent considérablement changer le signe et la grandeur des gains sociaux.

Numéros de classification du *Journal of Economic Literature* : D58, D91, H55.

*Quel est le niveau optimal des allocations de chômage dans les modèles de négociations salariales ?*, par Etienne Lehmann

Cet article propose un processus de détermination explicite des allocations de chômage dans un modèle dynamique de négociations salariales. Nous supposons que celles-ci sont déterminées au niveau centralisé en prenant en compte leur impact sur les salaires et sur le taux de chômage.

Nous comparons alors le niveau optimal des allocations de chômage du point de vue des salariés, des chômeurs, du point de vue utilitariste et du point de vue des entrepreneurs. Nous montrons que le niveau optimal des allocations de chômage est plus élevé pour les chômeurs que pour les salariés. Enfin, les entrepreneurs ont intérêt à ce qu'il n'y ait pas de système d'indemnisation du chômage.

Numéros de classification du *Journal of Economic Literature* : J50, J51, J65.

*Origine Sociale et réussite scolaire : un modèle en Chaîne de Markov estimé sur données individuelles belges*, par Olivier Donni et Bernard Lejeune

Cet article étudie les relations entre l'origine socio-économique des élèves belges et leur parcours scolaire primaire et secondaire. Il repose sur l'hypothèse que le parcours scolaire des élèves peut être décrit par un processus de Markov. Sur la base d'un échantillon transversal d'un millier d'enfants, en fonction de variables socio-économiques et pour chacune des années de scolarité obligatoire, les probabilités individuelles de poursuivre un parcours scolaire « normal », c.-à-d. sans redoublement ni relégation dans une filière de second choix, sont estimées. Nos résultats montrent que derrière les substantiels taux agrégés de redoublement qui caractérisent le système scolaire belge se cachent en fait de profondes inégalités sociales.

Numéro de classification du *Journal of Economic Literature* : I21.